



「」の間、松江算数活塾落語教室でついに初稽古をした。去年のちょうど今ごろ話を持ちかけられ、熟考など一度もしないままずるずると講師となり、開校を迎えて今日に至る。その間ずっと落語教室なんぞに塾生が来るのか半信半疑だった。いや、正確には八割が疑だ。塾長は、生徒が集まらなくても三年はしがみつくと、言っているもので、まあそれまでいっしょに待ってみて、それでダメならあきらめようかと思っていた。三年待つどころか、三月待たずして塾生が入ったのには驚いた。小学一年生の女の子である。体験教室の折には、体をくねらせて母親にまわりつき、「私は恥ずかしいのだ」と全身で表していたのだが、興味はひいたようだ。家に帰ってから「落語がやりたい」と言ってきた、と後に母親から聞いたときは笑ってしまった。

初稽古は、ぼくも緊張した。ぼく自身に稽古を受けた経験がなく、落語界が営々と培ってきた方法や技術とはまったく無縁で、あるのは高尾小学校での試行錯誤の経験だけだ。先行事例も皆無だから指針となるのは己の勘のみ。強みはだれのせいにもできないかわりに失うものは何もないということぐらいだ。

学校だと子どもの様子がわかったうえで稽古するの、プランを立てやすいのだが、一度会ったきりの子

どもに稽古を付けるのはぼくも初めてで、どうにも無駄に力が入ってしまう。やっかいなのは、どこが無駄かよく分からないことだ。子どもがやってくる直前まであしようかこうしようかと迷ったすえ、「じゅげむ」と小咄の二つに絞り込んで提示することにした。六畳の間に座布団を二つ置いて稽古場はできあがり。この簡素さが落語の真骨頂だ。

母親に付き添われて落語教室生第一号はやってきた。母親はそのまま帰っていったが、不安な表情を浮かべるでもなく、座布団にちよこんと座っている。それなりに覚悟をしてきたらしい。最初から「じゅげむ」は荷が重かろうと小咄のテキストを渡して、読んで聞かせた。子どもの表情が曇り始める。「ん、気に入らなかつたか」、と思つたら、

「長い。」

と言つて、身をくねらせた。これが長かつたら、あとは「隣の家に囲いができたつてねえ」「へい」しかないぞ、と思つたが、嫌気が差したらいけないので急遽より短い話に替えた。それでも長かつたようで、さつきよりはいくらか小ぶりに身をくねらせた。こうして初日はどうにか終了。しくじつたか、と心の隅に澱が残った。が、後日母親から聞いた。あちこちで披露して大受けしてるそうだ。

空き家 24

木幡智恵美

生家の思い出①

田舎の家や学校に少しずつ慣れていた私と違い、父、そしてその仕事を手伝う母は、毎日が戦争だった。ずっと会社勤めだった父が事業を立ち上げるといのがまらず無謀だ。しかも、洋布団などという、売れるか売れないか未知の物への挑戦。父は注文を取ったり売りに回ったり、母は近所から通ってくるおばさんたちと一緒に布団を作っていた。家庭用のミシンより随分大きい電動ミシンで、糸は底面の直径が十センチ近く、上に行くほど円周が小さくなった筒様の物。私も幾度かミシンを踏んだが、どつどつどの音が凄く、かなりのスピードで布を送るものだから、手を縫われそうに怖かった。父は布団をハイエースの荷台一杯に乗せて毎日のように出かける。しかし、買い物はそんなに多くなかった。布団など、そう取り換える物ではない。売れずに幾日も帰ってこないこともあった。座布団も作つたけれど、それとて同じこと。大型ミシンを揃えたのに、あつさりとは布団づくりは辞めてしまった。

次に手掛けたのは、とある音響メーカーの部品作り。庭の工場には、大型ミシンに替わりベルトコンベアーが置かれた。基板に様々な部品を付けていくのだ。本社から指導をする人がやってきて、我が家に寝泊まりして工場で働く人たちに付いて教えていた。夏休みには工場アルバイトをした。ベルトコンベアーに乗った基板が次々とやってきて、自分にあてがわれた部品を付けていく。ラジオを聞きながら、ただただ同じ作業を続けていく。昼休みと「音楽の風車」が救いだった。働く人は近所のおばさんが多かったけど、少し離れた所から働きに来る、私より二つ年上の人がいた。年が近いので親しくなったが、学校が始まり私が工場に行かなくなっている間に辞めていた。その冬のこと、新聞の記事を見てびびり。彼女は一酸化炭素中毒で亡くなっていたのだ。狭い部屋で、炬燵にあたつていてのことだった。

仕事は切れ目なく来て、何とか軌道に乗った。ただ、納期に間に合わせないといけないので父も母も夜中までその穴埋めに時間を費やし、夕食を一緒に摂ることはなかった。時には祖母や私、伯母までもがそれに付き合わされた。それでも、仕事があるのはいい。やがて、かのオイルショックがやってくるのだ。

30代フリーター 愛とお金を与えたり、与えられたりすることだという考えが広まりだしている気がする。「パ活」の流行？はそれを示しているのではないか。

年金生活者 もともと愛とお金は親和性が高く、それが今あらわになつてきたとも言える。

貨幣は交換から生まれた。交換のモデルになつてゐるのは、母またはそれに相当する大人と乳児の関係だ。母は子に授乳や排泄の始末をはじめとする全面的な庇護を与え、子はそのお返しとして笑顔と寝顔を見せる。そこに愛の起源と同時に贈与交換、柄谷行人の言う交換様式A⇨互酬（贈与と返礼）の起源を見ることができ。

パパ活は売春と重なる面があるが、違うのは前者が特定の相手との間に成立するのに対し、後者が不特定の相手を前提にしている点だ。パパ活には愛の成立する余地があるのに対し、売春にはそれがほとんどない。柄谷は交換様式としてAのほかにはB⇨服従と保護

（略取と再分配）とC⇨商品交換（貨幣と商品）を想定している。その考えにしたがうと、パパ活はAに、売春はCに該当すると言ふことができる。

パパ活は、結婚が愛の王道ではなくなりつつあることを示している。婚姻は愛と交換様式Aの強制的な合体を意味する。資本主義の高度化が加速した富の稀少性の縮減は、そうした強制を不要にしつつある。欧米の先進諸国で法律婚が減つたのもそのあらわれと言える。

30代 ラカンは「愛とは、あなたが持つていないものを与えることだ」と定義していると、あるサイトにあつた。お金を与えることは持つてゐるものを与えることだから、愛ではないということにならないか。

年金 母がしてくれる授乳や排泄の始末を子は「負債」と感じ、何かを返したくなる。しかし、生まれたばかりの乳児は、返せるものを何も持ち合わせていない。そこで代わりに返すのが笑顔と寝顔だ。だが、それらは一時の表情であつて、持ち物ではない。つまり

方をすると思える。

私の理解では、この3種の霊的な力は、吉本隆明の想定した3つの幻想領域にそれぞれ属すると考えることができる。すなわち、Aの霊的な力は対幻想に、Bのその力は共同幻想に、そしてCのそれは個人幻想に。3種の交換

それは「持つていないものを与えること」を意味する。お金は大人になつて失われたその笑顔と寝顔の代わりだ。

30代 乳児がそんなことを考えるなど、およそ現実離れしている。

年金 「負債」という言い方は「欠如」という言葉に置き換えたほうがいいかもしれない。欠如は母子の分離によつて生じる一体性の喪失を表す言葉だ。

生誕とは母との別れだ。生まれ落ちた子は、片割れを失つた存在であると同時に、母にその片割れを失わせた存在でもある。欠如を抱えた存在であると同時に、欠如を与えた存在でもある。そのことに子は喪失感を抱き、同時に負い目を感じる。前者は貸しの、後者は借りの感情であり、両者は互いを打ち消し合つて収支のバランスを保つ。

それを破るのが、母子の生理が強い授乳と排泄の始末だ。乳児にとつてそれは自らのこうむつた欠如を埋めてもらうこと、貸したものを返してもらふことを意味する。それを元からあつた借り⇨母に与えた欠如と足し合わせ

様式を3種の幻想が駆動し、逆にまたそれぞれの交換様式がそれぞれの幻想を生む。マルクス主義の言葉を使うなら、このイデオロギーの教条に反して、上部構造⇨幻想が下部構造⇨交換様式を始動するということだ。

これまで私は、生誕を母胎の楽園からの追放と考えてきた。子はこの世界の荒野に放り出された衝撃から母を憎み、やがて母から庇護されることによつて憎しみを愛に変えたと考えた。それは吉本隆明のいう対幻想の起源を理解するうえで便利なアイデアに思へた。

吉本の想定した3つの幻想領域のうち、おおもとの幻想は対幻想であり、その起源は生誕時にある。母と一体だった胎児は、この世界に生まれ落ちたとき、母と対をなす乳児となる。これが対幻想の始原のあり方だ。

その過程は、貸しと借り、喪失と負い目の関係の発生過程としても考えることができることに気づいたのは、柄谷の交換様式論を読んでからだ。

30代 「俺はそんなこと言つていない」と柄谷自身は言いそうだ。

年金 彼は、霊的な力が交換を駆動し、また逆に交換は霊的な力を生むと考へた。これまでの歴史の各時代に支配的だった交換様式をA⇨互酬（贈与と返礼）、B⇨服従と保護（略取と再分配）、C⇨商品交換（貨幣と商品）の3類型に分け、霊的な力はそれぞれの様式によつて3つの異なるあらわれ

ニュース日記 894
中村 礼治

愛と交換の起源